



N° 34 - Juin 2025

## La Lettre de La Clarté-Dieu

### ***Edito : notre président Gilbert Hamon passe la main...***

Je ne peux commencer ce premier édito sans remercier Gilbert Hamon qui a présidé le fonctionnement de La Clarté-Dieu durant trois mandats avec une efficacité reconnue. Un homme d'espérance, convaincu que des œuvres comme La Clarté-Dieu ont leur place dans notre société en mouvement et en transformation : les Hommes passent mais les œuvres restent... et c'est dans ce cadre que Gilbert a souhaité passer le flambeau à une nouvelle équipe. Merci Gilbert pour ton engagement et ta confiance.

Le pape François avait placé cette année dans cet appel à aller de l'avant, confiant, avec le Jubilé de l'Espérance ; c'est ce que La Clarté-Dieu a vécu durant ces derniers temps.

L'espérance est une notion profondément ancrée dans l'expérience humaine et, de ce fait, dans la vie des organisations. C'est un phare qui guide nos actions et nos pensées à travers les tempêtes de l'incertitude. Elle est cette lumière qui persiste, même dans les moments les plus sombres, nous rappelant que chaque fin est le prélude d'un nouveau commencement. J'ose dire qu'il n'y aura jamais de fin !

Dans un monde souvent marqué par l'adversité et le changement, l'espérance se dresse comme un pilier de résilience. Elle nous permet de voir au-delà des

défis immédiats et d'envisager un avenir où nos efforts porteront leurs fruits. L'espérance n'est pas simplement l'attente passive de jours meilleurs ; elle est une force active qui nous pousse à agir, à innover et à persévéérer, ensemble pour le bien collectif.

L'espérance unit les individus et les communautés. Elle transcende les frontières et les différences, nous rappelant notre humanité commune et notre capacité à aspirer à un monde plus juste et plus harmonieux.

Je souhaite remercier tous celles et ceux qui continueront à faire de La Clarté-Dieu un lieu spirituel d'accueil, de réconfort et de rencontres. Merci à la communauté des Sœurs Franciscaines Servantes de Marie pour leur présence ; merci aux frères franciscains qui sont les garants de l'espérance franciscaine ; merci aux membres du conseil d'administration pour leur engagement ; merci à Bertrand Laubie, notre nouveau directeur, pour son regard neuf ; et merci aux membres des Fraternités Franciscaines Séculières. Merci à tous les salariés et les bénévoles qui donnent le meilleur d'eux-mêmes et, enfin, merci à vous tous qui venez passer un moment à La Clarté-Dieu ou qui nous soutenez.

Et que l'Espérance nous fasse aller plus loin que nos peurs.

*Martin QUERCY  
Président MFCD*

# LA VIE DE LA MAISON

## Le mot des frères

### Le Cantique des créatures de saint François d'Assise

Nous célébrons dans la famille franciscaine les 800 ans du Cantique des créatures. Toute la Création dit avec François d'Assise ce beau vers qui introduit le Cantique de frère Soleil ou Cantique des créatures : « Très haut, tout puissant et bon Seigneur, à toi louange, gloire, honneur et toute bénédiction ; à toi seul ils conviennent, Ô Très-Haut, et nul homme n'est digne de te nommer ».

Cependant, comment chanterions-nous un cantique de louange au Seigneur dans un monde plus que jamais au bord du gouffre, si fortement secoué par le déchaînement des forces de mort qui le traversent ? C'est pourtant dans un contexte mortifère que ce cantique fut composé. François est revenu de Terre sainte en pleines croisades, malade et affaibli. Comme un héraut de l'Évangile, il alla jusqu'à prêcher la paix et la fraternité à Damiette, en Egypte, où il rencontra le sultan Malik al-Kamil en 1219. Sa santé resta, dès lors, précaire jusqu'à sa mort. Dans cette fragilité, et comme devenu transparent à la grâce divine, François s'offre tout entier à Dieu dans un élan d'amour universel par ce cantique qu'il composa durant l'automne 1225 alors qu'il s'était retiré à Saint-Damien. Il le compléta par le vers sur notre sœur la mort corporelle, alors au soir de sa vie au début d'octobre 1226. En réalité, cela ne signifie-t-il pas que l'amour véritable ne se déploie que dans la fragilité et non dans la domination ? « Heureux les pauvres, heureux les doux, les miséricordieux etc.... car le royaume des cieux est à eux ! ».

L'appel de la Genèse à dominer la terre est en fait une invitation à prendre soin de l'œuvre de Dieu, une exhortation à l'adopter, à l'apprivoiser et à la faire évoluer (Gn1, 28). En effet, « tout est lié » dans l'amour comme le souligne *Laudato Si'*. Parler d'environnement, d'écologie, c'est parler de la relation qui existe entre la nature et la société qui l'habite (*Laudato Si'* 139).

Le seul langage que Dieu, le créateur, a inscrit dans sa création est celui de l'amour, un amour qui crée du lien. L'histoire, en réalité, ne retient des hommes que leurs œuvres d'amour. Aujourd'hui encore, osons l'amour, osons le pardon, osons la fraternité : nous sommes tous frères ! Les bras ouverts sur la croix, le Christ, notre frère ainé d'une multitude, nous rassemble.

Frère Jovite DJEDJI  
Chaplain



## Le mot du directeur

### Un nouveau directeur pour La Clarté-Dieu

Je me présente à vous comme nouveau directeur de notre maison franciscaine de La Clarté-Dieu. Quel honneur, quelle joie aussi de rejoindre cette grande maison ! Je succède à Jean-Baptiste Chamoy qui s'était beaucoup investi depuis 2021 et que je remercie. Résidant dans les Yvelines et également à Orsay, je suis marié, père de trois enfants. De formation ingénieur, j'ai une carrière dans l'industrie des nouvelles technologies des télécommunications, de la défense, de la sécurité, de l'aéronautique et du spatial, beaucoup de domaines qui ont révolutionné nos vies depuis la fin du siècle dernier ! Parallèlement à ma vie professionnelle, j'ai partagé mon temps dans plusieurs engagements au diocèse, à la paroisse, dans différentes institutions d'enseignements, dans les mouvements France Handicap, hospitaliers et scouts, dans la vie sociale.

J'ai rencontré Gilbert Hamon et Geneviève Savary, du bureau MFCD, ainsi que Philippe Ragot en début d'année, et très vite nos échanges ont été bienveillants dans l'esprit de saint François d'Assise : l'accueil, le service, la charité, la spiritualité. Il a été ensuite, semble-t-il, assez facile de franchir les étapes pour me retrouver avec vous tous ici à La Clarté-Dieu. Pour moi : c'est une arrivée à Orsay avec envie et enthousiasme et une nouvelle vie faite de sens au quotidien et de responsabilités d'abord humaines.

J'ai déjà fait connaissance avec beaucoup de personnes qui font la maison de La Clarté-Dieu, et il y en a ! Je commence par nos Sœurs Franciscaines Servantes de Marie, pierre angulaire des lieux et de la vie de la maison, les frères franciscains qui feront, je l'espère, de nombreux passages depuis Paris ou ailleurs, nos bénévoles attitrés et fidèles à leurs tâches d'accueil, d'entretien, de service de table, de la vie liturgique et de la vie spirituelle, les personnes du bureau MFCD en qui nous mettons notre confiance, le conseil d'administration MFCD qui nous accompagne dans son engagement au fil du temps et enfin l'équipe de direction qui, croyez-le, s'attache tous les jours à remplir son rôle de gestion pour le bien de chacun et de la communauté. Je veux aussi mentionner dans ces mots nos hôtes que nous recevons et qui font vivre la Maison, ce sont des mouvements locaux ou plus éloignés, des groupes catholiques ou d'obédiences diverses, des jeunes et moins jeunes, sans oublier les hôtes individuels comme les hôtes en retraite, les patients de l'Institut Curie ou nos étudiants des environs. C'est la richesse de notre communauté humaine.

Beaucoup de choses sont nouvelles en 2025 pour La Clarté-Dieu, puissent-elles nous donner à tous l'envie de poursuivre les missions franciscaines de La Clarté-Dieu et de les transmettre aux générations suivantes.

Merci déjà pour votre chaleureux accueil parmi vous. A très bientôt pour se rencontrer et se connaître.

Bertrand LAUBIE  
Directeur MFCD

## Le mot des sœurs

### Année 2025, année de grâce

L’Institut des Sœurs Franciscaines Servantes de Marie est une congrégation missionnaire.

Nous sommes présentes dans cinq pays : France, Inde, Madagascar, Italie et Tchad.

Cette année 2025, c’est une année de grâce pour nous car nous aurons la joie d’avoir une première sœur tchadienne. Quatre novices malgaches et une tchadienne font leur formation au noviciat, ensemble, au Tchad. Elles vont prononcer leurs premiers vœux bientôt. En Inde, il y en aura aussi trois qui feront leurs premiers vœux. Vers la fin de ce mois, la maison de Tours sera inaugurée et ouverte. Des sœurs seront nommées à Tours pour former cette nouvelle communauté dont la mission sera un foyer de jeunes filles et un centre franciscain, maison de nos sœurs aînées. Après avoir été dispersées dans leur pays respectif, nos sœurs conseillères se sont retrouvées pour discuter sur la vie de notre congrégation.

Comme prévu, sœur Esther nous quitte. Elle retourne à Madagascar pour continuer ses études. Nous la remercions beaucoup pour son dévouement par le service rendu dans la communauté et à La Clarté-Dieu. Tout le monde attend avec patience la fumée blanche de la nomination des sœurs à Orsay, mais il n’y a pas encore de fumée jusqu’à maintenant. Nous attendons qui partira, qui restera ici et qui nous rejoindra. Soyons tous patients !

Continuons à œuvrer ensemble dans la Paix et l’Espérance pour ce centre spirituel franciscain que nous aimons bien.

Sœur Bénédicte

Franciscaine Servante de Marie à La Clarté-Dieu

### Soyez bénévoles à La Clarté-Dieu

La Clarté-Dieu en 2024 : sept mille personnes sont venues des quatre coins de France, et d’ailleurs, pour vivre des temps spirituels, cultuels et culturels.

Nous sommes tous riches de l’engagement de chacun dans la bonne marche de la Maison, nos frères, nos sœurs, nos salariés et, bien sûr, nos bénévoles sur qui nous comptons plus que jamais.

**Vous aussi, rejoignez-nous !**

**Devenez bénévoles selon vos disponibilités.**

**Contactez-nous !**



Nos sœurs franciscaines à La Clarté-Dieu

## Le mot des Fraternités Franciscaines Séculières

### Saint François d’Assise

### 800<sup>e</sup> centenaire du *Cantique des créatures*

Réunis à Lourdes pour célébrer les 800 ans du *Cantique de Frère Soleil* (l’autre nom de cette louange), sept cents frères, sœurs clarisses, sœurs franciscaines, laïcs, ados et enfants se sont retrouvés à l’Ascension, rejoints pour un jour par environ quatre cents personnes du pèlerinage franciscain des malades. Une *cousinade franciscaine* ! Joie de se sentir unis par ce lien familial indéfectible, notre frère François d’Assise. Joie encore de tant de diversité, de rencontres, de partages et d’entre-aide, de 6 mois à 97 ans.

Louange jaillie du plus intime du cœur d’un homme, à la toute fin de sa vie, malade et presque aveugle. Chant de l’homme réconcilié : Dieu est tout Bien, seul Bien ; parce qu’il est l’unique créateur. Il nous fait frères et sœurs non seulement en humanité mais de toute créature car Il est notre père très aimant. Au fil des conférences, tables rondes, témoignages et ateliers, célébrations eucharistiques, nous avons (re)découvert l’extrême profondeur du Cantique. Chanter ainsi les louanges de Dieu, c’est aborder le soin de la Terre, la place et l’écoute de la parole des plus pauvres, la fin de la vie et les soins palliatifs, le passage par la mort corporelle (Transitus) et l’accompagnement des familles endeuillées, l’espérance chrétienne en la Vie

en plénitude. Nous étions dans le temps même du Jubilé de l’Espérance et le 10<sup>ème</sup> anniversaire de Laudato Si’.

### Rencontre nationale de la famille franciscaine à Lourdes à l’Ascension



Photo Anne-Françoise Cotta

### LOUÉ SOIS-TU SEIGNEUR !

Catherine DELMAS-GOYON  
Vice-Présidente MFCD,  
Responsable nationale  
adjointe FFS

# À vos AGENDAS 2025 !



## CINÉ-CLUB FRANCISCAIN

Projection suivie d'un commentaire et d'une discussion.

- Dimanche 28 septembre à 17h : *Saint Augustin*
- Dimanche 12 octobre à 17h : *La fille inconnue*
- Jeudi 13 novembre à 20h15 : *Une histoire vraie*
- Dimanche 23 novembre à 17h : *Nefarius* (jeunes à partir de 16 ans)
- Dimanche 7 décembre à 17h : *Je vous trouve très beau*
- Dimanche 14 décembre à 17h : *Notre-Dame de Guadalupe*

- **Dimanche 21 septembre: journées du patrimoine**

Visite de La Clarté-Dieu et de son parc

- **Vendredi 3 octobre**

Transitus de saint François d'Assise

- **Dimanche 5 octobre**

Solennité de saint François d'Assise

- **Dimanche 16 novembre**

Fête de sainte Elisabeth de Hongrie,  
patronne du Tiers-Ordre

## RETRAITE de L'AVENT

avec frère Joseph BANOUB,  
franciscain

Du samedi 13 décembre à 9h30  
au dimanche 14 décembre 2025 à 17h00



Fondation  
des  
Monastères

### *L'avenir ne se fera pas sans vous*

Notre campagne de solidarité 2025 est consacrée à notre projet d'économie d'énergie avec notamment le changement des huisseries. Cela représente un challenge financier extrêmement important pour notre maison. Aussi, nous vous invitons à répondre généreusement à cet appel.

#### *Chaque soutien compte!*

Le reçu fiscal permet aux particuliers de bénéficier d'une réduction d'impôt égale à 66 % du montant du don, ce dernier étant pris en compte dans la limite de 20% du revenu imposable. Réduction possible dans le cadre de l'IFI.



**OUI**, je soutiens la campagne de solidarité de La Clarté-Dieu 2025 et ses projets d'économies d'énergie.

→ Je fais un don de  50 €  100 €  150 €  200 €  300 €  autre montant : ..... €

Nom, prénom : .....

Adresse : ..... Code postal : ..... Ville : .....

Pour recevoir un reçu fiscal : chèque à l'ordre de la « FONDATION DES MONASTÈRES » à envoyer à La Clarté-Dieu.

**UN GRAND MERCI !**

## Le Cantique de frère Soleil

(ou des créatures) de François d'Assise

Très-Haut, tout-puissant bon Seigneur,  
à toi sont les louanges, la gloire et l'honneur,  
et toute bénédiction.

À toi seul, Très-Haut, ils conviennent,  
et nul homme n'est digne de te nommer.

Loué sois-tu, mon Seigneur, avec toutes tes créatures,  
spécialement messire le frère Soleil,  
lequel est jour, et tu nous illumines par lui.  
Et lui, il est beau et rayonnant avec grande splendeur :  
de toi, Très-Haut, il porte signification.

Loué sois-tu, mon Seigneur, par sœur Lune et les étoiles :  
dans le ciel tu les as formées claires et précieuses et belles.

Loué sois-tu, mon Seigneur, par frère Vent,  
et par l'air et le nuage et le ciel serein et tout temps,  
par lesquels à tes créatures tu donnes sustentation.

Loué sois-tu, mon Seigneur, par sœur Eau,  
laquelle est très utile et humble et précieuse et chaste.

Loué sois-tu, mon Seigneur, par frère Feu,  
par lequel tu nous illumines la nuit ;  
et lui, il est beau et joyeux et robuste et fort.

Loué sois-tu, mon Seigneur, par notre sœur mère Terre,  
laquelle nous sustente et gouverne et produit  
divers fruits avec les fleurs colorées et l'herbe.

Loué sois-tu, mon Seigneur,  
par ceux qui pardonnent par ton amour  
et soutiennent maladies et tribulations.  
Bienheureux ceux qui les supporteront en paix,  
car par toi, Très-Haut, ils seront couronnés.

Loué sois-tu, mon Seigneur, par notre sœur Mort  
corporelle,  
à laquelle nul homme vivant ne peut échapper.  
Malheur à ceux qui mourront dans les péchés mortels !  
Bienheureux ceux qu'elle trouvera en tes très saintes  
volontés,  
car la mort seconde ne leur fera pas mal.

Louez et bénissez mon Seigneur et rendez grâces  
et servez-le avec grande humilité.

Traduction de Jean-François Godet-Calogeras dans le nouveau Totum (2010)

<sup>1</sup>Cette traduction a choisi de traduire la préposition « per » par « par » qui est sa signification principale et secondairement « pour ».